

POLITIQUE

[Édito] Âge des présidents : quand Mama Ellen (Johnson-Sirleaf) met les pieds dans laalebasse

RÉSERVÉ AUX ABONNÉS

25 novembre 2018 à 11h52

Mis à jour le 25 novembre 2018 à 12h16

Par **François Soudan**Directeur de la rédaction de Jeune
Afrique.

À 80 ans, Ellen Johnson-Sirleaf a décidé de se fâcher avec le syndicat des chefs d'État. Dans une curieuse déclaration, l'ancienne présidente du Liberia exhorte ses pairs « trop âgés » à quitter le pouvoir afin de laisser la place aux générations montantes.

Dans son collimateur, une bonne dizaine de noms, dont un seul est explicitement cité par la « dame de fer » de Monrovia (<https://www.jeuneafrique.com/190505/politique/liberia-johnson-sirleaf-la-dame-de-fer-et-ses-pr-tendants/>), dans une déclaration prononcée la semaine dernière : celui de l'Ougandais Yoweri Museveni (<https://www.jeuneafrique.com/dossiers/yoweri-museveni-linusable/>). Pas le plus vieux des chefs d'État (74 ans, dont trente-deux consécutifs de pouvoir absolu au compteur), mais

symboliquement coupable d'être le dernier à avoir fait sauter le verrou constitutionnel de la limite d'âge (<https://www.jeuneafrique.com/483687/politique/ouganda-yoweri-museveni-trente-ans-dhistoire-de-modifications-de-la-constitution/>) afin de briguer, début 2021, un sixième mandat.

« S'ils ne s'en vont pas à temps, s'ils ne permettent pas aux classes d'âge plus jeunes d'accéder aux affaires, c'est la stabilité de nos États qui est menacée, poursuit Ellen Johnson-Sirleaf, auréolée de ses prix Nobel et Mo Ibrahim (<https://www.jeuneafrique.com/529947/politique/liberia-le-prix-mo-ibrahim-decerne-a-ellen-johnson-sirleaf/>). Il est tout à fait malheureux que le président Museveni ne le comprenne pas. »

>>> À LIRE – Les « vieux » présidents, ces dinosaures africains (<https://www.jeuneafrique.com/mag/522493/politique/les-vieux-presidents-ces-dinosaures-africains/>)

L'auteur de *Sowing the Mustard Seed* (« Semer la graine de moutarde »), auto-hagiographie écrite alors qu'il exerçait le pouvoir à Kampala depuis déjà onze ans, pourrait certes rétorquer à son ex-consœur qu'elle-même a quitté ses fonctions à l'âge respectable de 79 ans et que son bilan en matière de gouvernance n'est pas au-dessus de tout soupçon. Après tout, Mme la Présidente (jusqu'en janvier 2018) (<https://www.jeuneafrique.com/mag/479067/politique/liberia-le-bilan-en-demi-teinte-dellen-johnson-sirleaf/>) avait nommé trois de ses fils à la tête de secteurs clés de l'État (pétrole, banque centrale et services de renseignements), ce qui n'était sans doute pas la meilleure façon de faire place aux jeunes. Et son nom a été cité du côté des Bermudes dans l'enquête dite des « Paradise Papers ».

Choc des générations

Il n'empêche : quand on sait que la moyenne d'âge des présidents d'Afrique est la plus élevée des cinq continents (63 ans), alors que celle de leurs administrés est la plus jeune au monde (19,5 ans), il est clair que Mama Ellen n'a pas tort. Il y a problème, même si la fixation d'un âge limite pour gouverner relève du même casse-tête que celui posé par le nombre et la durée des mandats présidentiels.

**>>> À LIRE – Les dirigeants africains sont-ils trop vieux ?
(<https://www.jeuneafrique.com/dossiers/les-dirigeants-africains-sont-ils-trop-vieux/>)**

Les Tunisiens, qui ont très démocratiquement élu il y a quatre ans un chef d'État de 88 ans, pourraient en témoigner : la vieillesse est un état objectif qui ne correspond pas toujours à l'idée que les autres se font de vous.

**IL SUFFIT DE LIRE CE QUI S'ÉCRIT SUR LES RÉSEAUX SOCIAUX
POUR S'APERCEVOIR COMBIEN LES CADETS SUPPORTENT DE
PLUS EN PLUS MAL LA TUTELLE DES AÎNÉS**

Problème, donc, mais qui dépasse et de loin celui que pose l'âge du capitaine. Il suffit de lire ce qui s'écrit sur ces nouvelles plateformes d'expression des frustrations que sont les réseaux sociaux pour s'apercevoir combien, en Afrique, les cadets supportent de plus en plus mal la tutelle des aînés. Jeunes citadins des couches privilégiées parlant le langage du business ou jeunes rurbains rejetés dans l'économie informelle et contraints de peaufiner des stratégies de survie, ils sont de plus en plus nombreux à secouer le carcan des anciens, qui va de pair avec toute une série de normes sociales et culturelles qui étouffent les initiatives individuelles : poids écrasant de familles parasites, pression sociale, cotisations communautaires, etc.

S'il est encore difficile de lire la traduction concrète de ce rejet – si ce n'est à travers des mouvements citoyens acéphales du type Y'en a marre (<https://www.jeuneafrique.com/667203/societe/senegal-le-ministere-de-linterieur-justifie-son-enquete-sur-les-financements-de-y-en-a-marre/>), Le Balai citoyen ou Filimbi –, c'est que la plupart de ces jeunes n'ont pas d'autre choix que celui de ruser avec les règles d'airain de la loi des aînés : ils font semblant de les respecter et de s'y plier, tout en dissimulant leurs revenus réels, leurs agissements parfois illégaux et l'ampleur de leur réussite, quand elle est au rendez-vous.

>>> **À LIRE – « Y'en a marre », « Balai citoyen », « Filimbi »... :**
l'essor des sentinelles de la démocratie
(<https://www.jeuneafrique.com/228193/politique/y-en-a-marre-balai-citoyen-filimbi-l-essor-des-sentinelles-de-la-democratie/>)

« Trajectoire lugubre »

L'inadéquation entre les aspirations de la jeunesse africaine et les perspectives économiques et politiques qui lui sont offertes par les gérontocraties au pouvoir risque d'entraîner certains pays du continent sur une « trajectoire lugubre », avertit Johnson-Sirleaf, citant le dernier rapport de la Fondation Mo Ibrahim : instabilité sociale, conflits armés, fuite des cerveaux, émigration de masse...

Plus généralement, le déficit cruel d'emplois (<https://www.jeuneafrique.com/emploi-formation/561062/afrique-les-chiffres-pour-comprendre-le-chomage-des-jeunes/>) rend très aléatoire l'objectif pour l'Afrique de profiter enfin, après l'Asie et l'Amérique latine, du fameux « dividende démographique » qui exprime le fait que la population au travail devient plus nombreuse que la population dépendante. Tant que le nombre des inactifs par rapport aux actifs restera défavorable – ce qui est le cas en Afrique subsaharienne depuis les indépendances –, l'antenne des sommets de l'Union africaine selon laquelle une jeunesse nombreuse représente une chance et une richesse ne sera qu'un leurre (1).

**CERTES, JE N'ÉTAIS PAS UNE JEUNE PRÉSIDENTE, CONCLUT
MAMA ELLEN, MAIS J'AI FAIT CE QUE J'AI PU POUR AIDER LES
JEUNES À OBTENIR LES LIBERTÉS QU'ILS MÉRITENT**

Éternel recommencement ?

« Certes, je n'étais pas une jeune présidente, conclut Mama Ellen, mais j'ai fait ce que j'ai pu pour aider les jeunes à obtenir les libertés qu'ils méritent, puis je suis partie. » Son successeur de 52 ans, George Weah (<https://www.jeuneafrique.com/dossiers/george-weah-les-cent-jours-a-la-tete-du-liberia/>), fera-t-il mieux qu'elle ? Ne soyons pas naïfs : pas plus que l'alternance au pouvoir, le changement de génération n'est pas ipso facto synonyme de meilleure gouvernance.

**J'AI TOUJOURS ÉTÉ ÉTONNÉ D'OBSERVER AVEC QUELLE FACILITÉ
NOMBRE DE JEUNES CADRES AFRICAINS REPRODUISAIENT, DE
RETOUR AU PAYS, LES TARES QU'ILS REPROCHAIENT À LEURS
AÎNÉS**

J'ai toujours été étonné d'observer avec quelle facilité nombre de jeunes cadres africains, de retour de leurs études en Europe ou en Amérique, voire de longs séjours au sein des diasporas, se coulaient dans le moule des dysfonctionnements locaux et reproduisaient au pays, passé un temps d'adaptation, les tares qu'ils reprochaient à leurs aînés. Avec, simplement, plus de sophistication que ces derniers dans la manière de capter les profits et une vraie aisance dans la pratique du double langage. Sur un continent où l'on passe très vite de l'enfance à l'âge adulte, la quête de la prospérité et du statut social, y compris par des voies détournées, finit presque toujours par effacer les répertoires de la contestation.

(1) Lire à ce sujet les éclairantes pages démographie du *Grand Livre de l'Afrique*, que l'ancien ambassadeur de France à Dakar, Bamako et Brazzaville Nicolas Normand vient de publier aux Éditions Eyrolles, à Paris.

À LIRE AUSSI

- › Les « vieux » présidents, ces dinosaures africains (</mag/522493/politique/les-vieux-presidents-ces-dinosaures-africains/>)
- › Les présidents africains, trop vieux... vraiment ? (</mag/247922/politique/les-presidents-africains-trop-vieux-vraiment/>)

(<https://jeuneafrique.us2.list-manage.com/subscribe?u=6f73d53fb63e8c665c4e3800d&id=9e88e09281>)



PROPOSÉ PAR MSC

Le transport du coton africain est assés flexibilité des services de MSC

SUR LE MÊME SUJET

Panafricain

- › Covid-19 en Afrique : une carte pour suivre au jour le jour l'avancée de l'épidémie (</910230/societe/coronavirus-en-afrique-une-carte-pour-suivre-au-jour-le-jour-lavancee-de-lepidemie/>)
- › Exclusif : la Cour suprême mauricienne va-t-elle chambouler tout l'internet africain ? (</1223209/economie/exclusif-la-cour-supreme-mauricienne-va-t-elle-chambouler-tout-linternet-africain/>)
- › Monnaies, paiements, réglementation : la Zlecaf ne se fera pas sans des réformes financières immédiates (</1222893/economie/monnaies-paiements-reglementation-la-zlecaf-ne-se-fera-pas-sans-des-reformes-financieres-immediates/>)

Politique

- › Retour des talibans : un déclic pour jihadistes africains ? (</1221642/politique/retour-des-talibans-un-declit-pour-jihadistes-africains/>)
- › Mali : levée des restrictions pour Bah N'Daw et Moctar Ouane (</1224130/politique/mali-levee-des-restrictions-pour-bah-ndaw-et-moctar-ouane/>)

ouane/)

- > Côte d'Ivoire : avec qui Laurent Gbagbo construit son futur parti (/1223853/politique/cote-divoire-avec-qui-laurent-gbagbo-construit-son-futur-parti/)

Ellen Johnson-Sirleaf

- > Liberia : abandon des poursuites contre des ex-responsables de la Banque centrale (/947520/politique/liberia-abandon-des-poursuites-contre-des-ex-responsables-de-la-banque-centrale/)
- > Liberia : trois dirigeants de la Banque centrale devant la justice après un audit assassin (/744255/politique/liberia-trois-dirigeants-de-la-banque-centrale-devant-la-justice-apres-un-audit-assassin/)
- > Dollars disparus au Liberia : arrestation de l'un des fils de l'ex-présidente Ellen Johnson-Sirleaf (/743207/societe/dollars-disparus-au-liberia-arrestation-de-lun-des-fils-de-lex-presidente-ellen-johnson-sirleaf/)

George Weah

- > Liberia : le garde du corps de George Weah s'est-il vraiment suicidé ? (/1172382/politique/liberia-le-garde-du-corps-de-george-weah-sest-il-vraiment-suicide/)
- > [Chronique] George Weah Junior condamné pour ses soirées démesurées (/1170387/politique/chronique-george-weah-junior-condamne-pour-ses-soirees-demesurees/)
- > Liberia : quand George Weah Jr. fait la fête à Paris en pleine pandémie (/1116817/societe/liberia-quand-george-weah-jr-fait-la-fete-a-paris-en-pleine-pandemie/)



PROPOSÉ PAR UGHE

Lancement du Conseil Consultatif AI pour soutenir la mission de l'Université Health Equity

JEUNE AFRIQUE DIGITAL

L'abonnement 100% numérique

consultable sur smartphone, PC et tablette



Profitez de tous nos contenus
exclusifs en illimité !

Inclus, le dernier numéro spécial de Jeune Afrique

ABONNEZ-VOUS À PARTIR DE 1€ (/JEUNE-AFRIQUE-DIGITAL/?TM_SOURCE=JEUNEAFRIQUE.COM&TM_CAMPAIGN=BOUTON_VOTRE_HEBDO_ABONNEZ_VOUS&TM_MER

theafricareport **By** JEUNE AFRIQUE MEDIA GROUP

(https://www.theafricareport.com/?utm_source=jeuneafrique.com&utm_campaign=mea_tar_sur_ja_janvier_20202&utm_medium=referral&utm_content=widget_footer_mobile)

TOUTE L'ACTUALITÉ DE L'AFRIQUE ANGLOPHONE

Analyse, débats, expertises... Pour comprendre l'Afrique de demain et d'aujourd'hui

EXCLUSIVE: Burundi wants new Rainbow Rare Earths mining convention

> (https://www.theafricareport.com/120339/exclusive-burundi-wants-new-rainbow-rare-earths-mining-convention/?utm_source=jeuneafrique.com&utm_campaign=mea_tar_sur_ja_janvier_20202&utm_medium=referral&utm_content=widget_footer_mobile)

What does the fall of Afghanistan mean to Nigeria's Islamists?

> (https://www.theafricareport.com/119640/what-does-the-fall-of-afghanistan-mean-to-nigerias-islamists/?utm_source=jeuneafrique.com&utm_campaign=mea_tar_sur_ja_janvier_20202&utm_medium=referral&utm_content=widget_footer_mobile)

US seeks to force Equatorial Guinea to take Covid vaccine deal as Biden steps up anti-kleptocracy fight

> (https://www.theafricareport.com/118817/usa-equatorial-guinea-forced-to-take-covid-vaccine-deal-as-biden-steps-up-anti-kleptocracy-fight/?utm_source=jeuneafrique.com&utm_campaign=mea_tar_sur_ja_janvier_20202&utm_medium=referral&utm_content=widget_footer_mobile)

DÉCOUVRIR

([HTTPS://WWW.THEAFRICAREPORT.COM/](https://www.theafricareport.com/))

THEAFRICAREPORT.COM UTM_SOURCE=JEUNEAFRIQUE.COM&UTM_CAMPAIGN=MEA_TAR_SUR_JA_JANVIER_20202&UTM_MEDIUM=REFERRAL&UTM_CONTENT=WIDGET_FOOTER_MOBILE)

Dans l'actualité

Léopold Sédar Senghor (</personnalites/leopold-sedar-senghor/>) - Bah N'Daw (</personnalites/bah-ndaw/>) - Laurent Gbagbo (</personnalites/laurent-gbagbo/>) - Ramtane Lamamra (</personnalites/ramtane-lamamra/>) - Soumeylou Boubèye Maïga (</personnalites/soumeylou-boubeye-maiga/>)

Pratique > Applis mobile (</applications-mobiles/>) > Fils RSS (</page-rss/>) > Newsletters (<http://eepurl.com/1n5WT>)

RETROUVEZ JEUNE AFRIQUE SUR 

([HTTP://WWW.FACEBOOK.COM/JEUNEAFRIQUE1](http://www.facebook.com/jeuneafrique1)) 

([HTTP://TWITTER.COM/JEUNE_AFRIQUE](http://twitter.com/jeune_afrique)) 

([HTTP://WWW.PINTEREST.COM/JEUNEAFRIQUE/](http://www.pinterest.com/jeuneafrique/)) 

([HTTP://WWW.LINKEDIN.COM/COMPANY/JEUNE-AFRIQUE](http://www.linkedin.com/company/jeune-afrique)) 

([HTTP://INSTAGRAM.COM/JEUNEAFRIQUE](http://instagram.com/jeuneafrique))  ([/PAGE-RSS/](/page-rss/))

RECEVEZ NOTRE NEWSLETTER JE M'INSCRIS ([HTTP://EEPURL.COM/1N5WT](http://eepurl.com/1n5WT))

Qui sommes-nous ? (</qui-sommes-nous/>) Contacts (</contacts/>) Recrutement (<https://recrutement.jeuneafrique.com>) Appels d'offres (</landing/appels-doffres/>)

Espaces Partenaires (</espace-partenaires/>) Conditions générales d'utilisation (</cgv-cgv/>) Aide (FAQ) (</faq-globale-generale/>) Gérer mes cookies © Jeune Afrique 2021, tous droits réservés